

# RENOVACIÓN

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE JUVENTUDES SOCIALISTAS

CONDICIONES DE VENTA  
Paquete de 25 ejemplares, 2,25 pesetas.  
Número suelto, DIBZ CENTIMOS

Segunda época Madrid, 15 de noviembre de 1919 Numero 7  
La correspondencia de Redacción y Administración debe dirigirse únicamente a  
JOSÉ LOPEZ Y LOPEZ - APARTADO 625

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Carranza, 20, primero.  
No se devuelven los originales.

## Federación de Juventudes

A los jóvenes de ideas avanzadas

Camaradas. Con un nuevo espíritu quiere mancharse por el régimen político que padecemos a todos los ciudadanos españoles de conciencia limpia, de honradez sin laña, de convicción sin hipocresías, el mismo día en que se cumple el segundo aniversario de la proclamación de la República socialista rusa se contramanifiestan nuestros españoles no hallaban descubriendo el propósito de su monarquía de ofrecer a las naciones de la Entente el concurso de España para intensificar más aún el bloqueo a Rusia y realizar el transporte de aquellos criminales portadores de guerra que los marinos franceses e ingleses se niegan a embarcar. Tal es, someramente expuesta, la terrible verdad que el Gobierno ha confirmado de un modo abarrotado.

A nosotros acostumbrados a conocer los más absurdos propósitos del régimen monárquico que hoy se halla envalentonado viendo cómo hay incluso republicanos que pasan por revolucionarios que ven con buenos ojos la guerra con Marruecos, no puede extrañarnos que en el viaje realizado por Alfonso XIII a París y Londres haya pedido un puesto en las traseras de las carrozas triunfales, ofreciendo como compensación la persistencia del ejército español en la conquista de Marruecos y la ayuda en el bloqueo de Rusia. Hasta es probable — todo puede esperarse de estos cambalaches diplomáticos — que la Monarquía española pueda aferrarse a los patrioterros la posesión de Tánger o Gibraltar, o las dos plazas juntas, ambiciones que tienen el cinismo de defender a estas alturas los que por lo visto ignoran que la sangre vertida en los campos de batalla durante estos últimos cinco años no quieren los proletarios que haya sido estéril, y no lo será.

La Federación nacional de Juventudes Socialistas, cuyo es este órgano en la prensa, siguiendo la norma de conducta trazada por el Partido, hace un llamamiento a todos los jóvenes españoles de ideales avanzados y les exhorta a que con preferencia a todo otro problema, que siempre será de menor importancia en estos tiempos importantes de la Historia, se preocupen del conflicto en que se nos quiere envolver.

Las burguesías de todas las naciones, que fingieron odiarse en tanto había soldados que secundaban sus planes y se mataban entre sí, rindiendo un culto idéntico e inconsciente a los que los embaucadores y negociantes llaman patriotismo, se han unido ahora para combatir todas juntas contra Rusia.

¡Infames, no es salvar a Rusia lo que ambicionáis: es detener la marcha del Socialismo cuyos resplandores ya empiezan a iluminar todas las conciencias de los esclavos, que, puestos en pie, mirando al sol, que es la vida, se disponen a derrumbar para siempre el régimen que tantos crímenes e injusticias ha producido!

Que los jóvenes españoles, por encima de las fronteras, piensen ardentemente, cariñosamente, en sus hermanos los rusos; que en todos nosotros, como si una promesa solemne hubiéramos firmado con sangre nuestra, se conserve vivo el sentimiento de fraternidad universal que nos incite a morir antes que contribuir a que se lleven a la práctica los intentos de la burguesía mundial.

De todo corazón, dispuestos a cumplirlo si el caso llegara, declaramos:  
Con Rusia, siempre; con la Monarquía española, jamás.

EL COMITÉ NACIONAL

## El rasgo de Sadoul

La Francia que vive en Clemenceau y Poincaré, borracha con la victoria, ha condenado a muerte al capitán Sadoul, compañero cuyo nombre ha adoptado el Partido Socialista francés como un símbolo para presentar como candidato a diputado a Cortes. Las infamias que se han acumulado sobre Sadoul para condenarle a muerte han sido desvanecidas por sus defensores imparciales, que han probado de qué suerte lo hecho por su patrocinado no era, en resumidas cuentas, más que el cumplimiento de los principios proclamados por Francia e Inglaterra cuando querían justificar su posición en la guerra y defendían el derecho de los pueblos a regirse a sí mismos. Y eso es lo que Sadoul entendió debió hacerse con Rusia.

Esa Francia que no se ha atrevido con un chantagista como León Daudet, cuyos negocios pudieran en muchos casos interpretarse como de inteligencia con el enemigo, se decide a condenar a muerte a Sadoul. Esa no es la verdadera Francia, la que dió un Voltaire, un Victor Hugo, un Jaurés, un Zola, un Guy de Maupassant, la que todavía sustenta — ¡y ojala viva muchos años! — un Anatole France.

¡Viejo Clemenceau: tu odio de tigre no lograrás sacarlo en Sadoul!

## Abajo la guerra

Marruecos es un comentario que debe desaparecer. No podemos consentir que, a costa de las vidas del pueblo, unos señores sin conciencia, que matan, estén en la hora, aumenten sus riquezas, mientras ese misero pueblo se muere de hambre.

No debemos permanecer ociosos. No tenemos dinero para fundar escuelas, ni vias de comunicación, ni hospitales, ni para adquirir material sanitario, que tanta falta hace en nuestras sucias ciudades, que son focos de infección; pero tenemos millones para enviar a Marruecos y engordar a unos cuantos sin-

vergüenzas que sólo tienen por elevada misión destruir a la Humanidad.

Por eso gritamos nosotros, con toda la fuerza de nuestros pulmones: ¡Abajo la guerra de Marruecos!

¡Pueblo: No dejes que tus hijos rieguen por más tiempo el suelo africano! ¡Basta ya de luchas fratricidas!

¡Si quieren continuar en Marruecos, que vayan a detenerlo los ministros y los accionistas de las minas de San Juan!

¡Animo, pueblo, que nosotros estamos a tu lado!

(Este manifiesto publicado por la Juventud Socialista de Barcelona.)

## Laurent Tailhade

El día 1.º del actual falleció en Combs-la-Ville (Francia) el gran escritor satírico francés y valiente luchador Laurent Tailhade.

Desde hacía algún tiempo una cruel enfermedad iba consumiéndolo lentamente su vida, y en estos últimos años, a pesar de ello y de la intensidad de sus dolores físicos, su pluma, arrojada y mordaz, no dejó de flagelar valientemente a la burguesía descocada.

Del *Journal du Peuple*, diario socialista de París, del que fue colaborador asiduo Laurent Tailhade, traducimos algunos párrafos de un artículo de Victor Bonnans, que proyectan luz vivísima sobre el espíritu generoso del gran polemista francés.

Hélos aquí:

«La muerte implacable nos roba a uno de los más grandes poetas de la época, uno de los más ardientes luchadores del Ideal. Laurent Tailhade, por su estilo fulgurante, por sus polémicas apasionadas, por el ritmo admirable de sus poesías y la causticidad de sus sátiras, estaba consagrado como gran escritor, y era admirado fervientemente por los amantes de la verdad y odiado por aquellos cuyos vicios y concupiscencias combatía despiadado.

Siempre estuvo al lado de los oprimidos, de los débiles; pero no sólo se limi-

to a ocupar un puesto detrás de las barricadas, sino que militó, combatió. Fiel a su niza víctima de un atentado anarquista.

Una bomba le hirió cruelmente. Se lanzó entonces a la policía con ardor, y en ella se mostró prodigo. Luchó siempre con convicción y no sin peligro.

A todas las reuniones públicas llevó su verbo deslumbrante, su elocuencia rebelde y cálida, punzante y bella como un poema.



En conferencias en las Universidades populares, en las fiestas de la Razon, en todas las manifestaciones de progreso. Se consagró enteramente a la causa obrera.

¡Fue uno de los nuestros!

En 1901 apareció su famoso artículo en el que flagelaba al zar rojo, al inoble Nicolás II, y aconsejaba al pueblo ruso que le infligiese el único castigo digno de sus crímenes. Este artículo le valió un año de encierro en los calabozos de la democracia.

Laurent Tailhade deja entre sus numerosos amigos un profundo sentimiento, y nosotros no podremos olvidar que puso su talento al servicio de nuestra causa.

¡Gloria al luchador!  
¡Gloria al artista!

## Hugo Haase

Ya han confirmado los periódicos socialistas la muerte del socialista alemán Hugo Haase, correligionario que, si bien en el instante de votar los créditos para la guerra, secundó el acuerdo de los mayoritarios, acatándolo, inmediatamente



recobró su libertad de acción y se puso frente a Fbert y Scheidemann.

Con Kautsky y Bernstein formó el Partido independiente, equidistante de Scheidemann y Liebknecht. Sería en vano que tuviéramos la pretensión de descubrir a Haase, con mayor motivo cuando otras plumas más capaces ya lo han hecho estos días. Sentimos la muerte de dicho compañero, como la sentirán cuantos tengan un alto concepto de la vida humana, y más si esta vida está consagrada al bien y a la Verdad.

## Creo que conviene esperar

A todos los jóvenes socialistas españoles

En el número anterior, el amigo Baeza expuso su criterio favorable a la tercera Internacional.

Y para hacerlo tomó como punto de partida rebatir algunas afirmaciones mías, que por error, sin duda de mi parte, no ha interpretado bien.

Yo estoy conforme con casi toda la crítica del artículo de Baeza. ¡Pero si yo cito firmemente que cuando cada uno de nosotros diga clara y concretamente su pensamiento no habrá posibilidad de que las de discrepar!

Afortunadamente, durante LOS CUATRO AÑOS que duró la guerra, yo me mantuve fiel a los principios del Socialismo. El partido italiano — tan alabado ahora por algunos extremistas de última hornada — tuvo en España pocos defensores como yo.

Si algunos documentos importantes de ese partido se publicaron en nuestra prensa, ¿quién se tomó en el interés?

Acción Socialista, repudiada por muchos, fué la única publicación que defendió las teorías de Zimmerwald y Kienthal.

¿Cómo voy a hacer yo, teniendo estos antecedentes, un argumento fuerte de la distancia que hay de España a Rusia, para negarme a admitir la idealidad de los revolucionarios moscovitas?

Estamos de acuerdo en defender la obra de los Soviets. En España — entérense los jóvenes socialistas recién venidos a nuestras filas, se lo decimos de corazón — no hay dentro del Partido quien no esté conforme con la Revolución rusa.

Hubo al principio alguna oposición a esta Revolución, que muchos creyeron pagada por el kaiserismo; pero debe advertirse que los que hicieron esta campaña contra la Revolución rusa, cuando estalló, lo hicieron por exagerar su posición aliadófila, algunos de los cuales son los mismos que ahora exageran la defensa de los bolcheviques, dando lugar a que se crea por jóvenes sin experiencia de nuestros ideales que hay socialistas conservadores, opuestos a la transformación violenta del régimen capitalista.

¿Debe haber una sola Internacional? ¿Debe haber un solo Partido Socialista español? Esta es la cuestión. Si estamos conformes en que debe haber una Internacional solamente, el interés de todos ha de consistir en aunar voluntades y aspiraciones, procurando no se rompa la unidad ni la disciplina del Partido.

Si el bolchevismo es compatible con la acción política de clase, incluida la parlamentaria, como yo creo, no nos explicamos cómo en España ha habido socialistas que han escrito contra los procedimientos evolucionistas.

A eso da lugar escribir y hablar en términos nada claros.

Yo no soy bolchevista, como no era aliadófilo ni conjuncionista.

Soy socialista, pura y simplemente. Dentro del Socialismo, acato los acuerdos de las mayorías; pero cuando no estoy conforme con ellos, expongo mi opinión, y creo que si todos procediéramos de este modo no habría conflicto posible.

Soy socialista antialiancista, enemigo de contactos con los partidos burgueses y defensor de la acción política en el seno de la organización obrera.

Quiero para las Juventudes una amplia autonomía. Si deseo incorporar la Federación al Partido no es para anularla, sino para que dentro de él pueda actuar en las cosas generales, con limitaciones que los Congresos habrían de determinar.

Si en Rusia no hay división entre los socialistas, como se dice, porque todos están defendiendo ahora la obra común de la Revolución, yo no he de contribuir a que los correligionarios del resto del mundo nos dividamos en defensores y en adversarios de los bolcheviques.

Por el contrario, en la segunda internacional tenemos el deber de recoger todo el pensamiento moderno del Socialismo y ponerlo, desde luego, al servicio de Rusia.

Si la Agrupación de Madrid invitó a Besterio y a Largo Caballero para que diesen conferencias en las ciudades de su gestión en el extranjero y éstos no las dieron, no fué por no haber querido.

La carta siguiente lo demuestra:

Al Comité de la Agrupación Socialista Madrileña:  
Estimados amigos correligionarios:  
Recibida vuestra comunicación de fecha 1.º de octubre y considerando vuestra petición con la que hace un tiempo he hecho el Comité de la Juventud Socialista de Madrid, me veo precisado a daros una respuesta, o sea que como quisierais los documentos están en Berna. Hasta que no se sean remitidos nada puedo hacer sobre el particular.

Cuando éstos lleguen a mi poder será cuando pueda decidir.

Aprovecho esta ocasión para reiterarme vuestro y del Socialista, Francisco L. Caballero.

Madrid, 13, 3, 1919

Besterio estuvo aquí mucho tiempo. No hace aún un año que está en Madrid, y todos sabemos cuánto trabajo pesa sobre sus hombros.

Insisto en que no se haga una división política que nos divida. Nosotros damos a la izquierda el apoyo y lo que quiere. Que lo sepa claramente.

Pero no se debe fusionar los jóvenes socialistas con etiquetas sin ningún contenido.

Si yo nunca he sido un sometido, si me he puesto frente a quien no ha tenido razón, no voy a permitir que los jóvenes de ahora se sometan sin discutir y acaten nuestros puntos de vista.

Ahora bien, como tener derecho a pedirles cordialidad y serenidad.

¿Hemos de pelear porque no coincidamos en todo?

No olvidemos que tenemos el enemigo en casa. Los socialistas trabajan con ardor para reunir sus fuerzas.

No reparan en procedimientos. Emplean todas las armas, por reprochables y violentas que éstas sean.

Habiendo roto, además, con los republicanos, no es de esperar que éstos nos apoyen. Estamos entre dos fuegos. Nos odian los católicos, los oñías el maurismo, nos apiastarian los militares de salón que España paga para hacer política de derechas en conjuntas con núcleos patronales, y nosotros, católicos, divididos por pequeñas cuestiones...

A trabajar por la organización obrera y por el Socialismo, amigos de las Juventudes.

Hablemos menos de lo de Rusia y procuremos que en España haya cada día más lectores para nuestra prensa y más afiliados a nuestro Partido.

Me conformo con bien poco...

Andrés SABORIT

## Eduardo Ugarte

Algunos periódicos socialistas se han ocupado de este excelente camarada nuestro, afiliado al Grupo de Estudiantes Socialistas de Madrid, que hace unos meses abandonó España con propósito de ir a Rusia.

El romántico y bello propósito del joven socialista no ha podido realizarse todavía, y sentiríamos que las causas que lo han impedido tuvieran peores consecuencias.

Por una carta que el día 8 del actual recibí desde Berlín nuestro amigo Besterio, se enteró éste de que Ugarte está preso en la capital de Alemania, a cuya Jefatura de policía le condujeron las autoridades que le detuvieron en Memel cuando pretendía pasar a Rusia.

Sinceramente lamentamos lo ocurrido a Ugarte, y hacemos votos por que las gestiones que aquí se realizan en favor de su libertad den el resultado apetecido.



# Homenaje de "Renovación" a Tomás Meabe

## UNA VIDA EJEMPLAR

De Tomás Meabe, el muerto querido, cuyo recuerdo vive inmortal en la memoria de quienes le conocieron, no es fácil hablar sin que la emoción ponga temblores en la pluma. Al menos para nosotros... Fue bueno, profundamente bueno y cordial. Cuando abrazó las ideas socialistas, allí en los albores de su juventud, apenas si sabía nada del mundo de los miserables. Como tantos otros que dieron el prestigio de su vida al Socialismo por lo que tiene de bello y humano, así nuestro Tomás Meabe fue a él, no por frías y graves razones científicas, sino inducido por la nobleza de sus sentimientos. Amo todo lo que es hermoso, todo lo que es justo, todo lo que es útil. Y fue salvada la gran crisis espiritual, terrible, dolorosísima, por que pasó antes de profesar su nueva fe, un revolucionario del temple de los ascetas en esa campaña, imponente y admirable Rusia. No creemos que exista un socialista español sobre el cual hayan pasado más procesos ni tantos años de prisión. No sabemos de nadie cuya vida haya sufrido más agudas torturas por las ideas. Ni de otro tan duro, tan impasible y sereno como él para la adversidad. Antes de sentir su «enérgica alegría» nos lo cuenta en el prólogo que puso al magnífico *Sin Dios* — conocido todas las gradaciones del dolor! (Querer como él quería, con aquella su enorme sinceridad de niño grande, y verse de pronto abandonado, rotas las amistades, quebrantados los afectos más íntimos, con solo su limpio corazón y su amor a los humildes!...

Ya socialista, su acción se redujo a predicar silenciosamente con el ejemplo y a escribir por y para las ideas. Dirigió *La Lucha de Clases*, de Bilbao, y *Adelante*, de Eibar; colaboró en varios periódicos y revistas ajenas al Partido, pero siempre obedeciendo a su pensamiento socialista. El Partido debe la creación de las Juventudes Socialistas; nuestra literatura doctrinal, tan árida, tan seca, unas páginas muy bellas, muy honradas y muy humanas, el Socialismo, una vida pura de amor y de consagración.

Su profesión, ingeniero, parece como que sembró en su alma una red infinita de horizontes. Viajó mucho, siempre errante, con sus sueños auestas, y vivió largas temporadas en tierras extranjeras. Era de gustos sencillos; poeta por temperamento y naturalista por afición, muchos ocios de su vida los dedicó a curiosear en el pequeño mundo de los insectos y de las aves. No os sorprenda, pues, que, leyéndole, habéis podido advertir la semejanza que existe entre las mañas feroces de algunos bichos y las infamias de nuestros enemigos, los «amonés». Durante una época de su vida, residiendo en un pueblito francés, fué la propiedad de todos los que, huyendo de la injusticia española, se expatriaban en busca de tierra de libertad. En su casa siempre hubo un puesto para todos los perseguidos, como en su corazón un hueco para las cosas candidas y triviales. Mientras cuidaba sus berzas y sus coles y escribía aquellos sus maravillosos trabajos, el tiempo sobrante lo dedicaba a discutir, por medio de sendas cartas, con un su amigo del alma sobre el canto de los mirlos...

¡Admirable compañero! Hubo un tiempo en que le llamaban loco, y su locura consistía en defender a los pobres. De esa locura, él, que de nada era capaz de evanescerse, estaba orgulloso. Y es que ser socialista es un honor, un supremo honor. ¡Oh, si pudiéramos sentirnos como él se sentía socialista, con la unión que ponía en las ideas, con su sereno optimismo en el porvenir!...

De nuestra religión —¿caso, en definitiva, es otra cosa el Socialismo?—, de nuestra religión fué Tomás Meabe un ingenuo, un candoroso sacerdote. Apenas si sabía nada de las malicias, de las necias y sucias malicias de los hombres. ¿Y podía ser de otro modo? No, no. Aunque ignorásemos su autocración, su advenimiento a la vida socialista luego del proceso que él nos narra en el prólogo ya aludido, no es posible imaginarse un Meabe que no fuese ingenuo, candoroso, añado, como lo son los que se sienten recia y valerosamente hombres. Decimos, pues, que siendo como era apenas si conocía las malicias de los hombres. Y de puro bueno, ni aun odiar sabía, lo que es bastante raro en una sociedad donde los más infames y bajos odios roen las entrañas de la inmensa mayoría de nuestros semejantes. No sabía odiar, pero sabía olvidar. ¿Fata qué más, ni cómo hallar un arma más certera que el olvido para herir todo lo que entristece y abruma nuestra vida?

## ANTE EL RETRATO DE MI HERMANO

Por ver el retrato de Pintura mi hermano. Ante un cuadro me quedo pensando en el alma de mi hermano. Me parece que me estoy viendo a mí mismo, todo el camino que correspondía a su generosidad y su noble corazón.

Con el pensamiento persistente en su sustrato recuerdo me estaba contemplando aquellos bellos y exquisitos cuadros de Zuloaga, Echevarría, Anelada, Arteta, Regayoa, Mir, Zubizarreta. No había sentido nunca tan honda sensación de placer como cuando me encontraba con ellos. Me parecía que me estaba viendo a mí mismo, todo el camino que correspondía a su generosidad y su noble corazón.

Llegue, al fin, a la sala donde se encontraba resucitada el alma de Tomás, resucitada por arte de encantamiento de aquel magico de Alberto de Arrié, que tanto amo y me tanto me amó.

Bien se destaca en el retrato de mi hermano, la nobleza de su alma y el esplendor de su vida.

¡Qué recuerdo me y oírlo! No pudo. Se me cerraron los ojos y brotaron las lágrimas, delatando mis sentimientos. Quede como cuadro y recuerdo, y los amigos que vieron que se me cerraron los ojos.

Estaba Tomás que acababa de pronunciar aquellas sus tristes palabras de despedida, y que pudieran servir de título al retrato.

«Cuando comencé a ver con luz se me apaga la luz».

En Saint Jean le Vieux (pueblo llamado vascofrancés), donde en una linda casita de campo, rodeada de huertos y viejos bosques, vivió Tomás en unión del pintor Gustavo de Maeztu, vi el retrato que este le estaba haciendo. El retrato se conserva en el lugar más visible y preferente de la Casa del Pueblo de Eibar, y forma número en otra Exposición de Bilbao. En este retrato se pretende interpretar el cuerpo de Tomás; se descubre su carácter jovial e infantil, con su fervoroso culto a la desolación y la flexibilidad y al vigor físico. Alegre y rebozón, franco y abierto, avanza, dueño de sí mismo, en medio del campo, sin empalizadas, que imponentes encantos y riquezas nos ofrece.

«Pero en la magna obra de Arrié resucita el apóstol del Socialismo, con su mirada tenaz y penetrante, que abarca y reflexiona, con dureza, sobre la sequedad y miseria de la tierra».

Allí está él, nuestro buen hermano; asoma toda su vida en sus ojos fijos y perseverantes en la idea fundamental; sus ojos hermo-



de su luz, en los ideales de amor y de justicia, en esos ideales por que luchaste y que no dudo en afirmar salvarán al mundo.

«Por que perecían estos hombres tan buenos, tan ejemplares, tan alentadores? ¿Por qué, para compensar esa cruenta ley de vida, no resucitan estos mártires, transmitiendo su alma en otras almas? Hermanos de mi raza, ¡Arriba la voluntad! que sólo en ella consiste el poder alzar este homenaje, este pedestal de resurrección a Tomás. Esta sería la más merecida gratitud y monumento a su memoria. Seamos buenos, tenaces y laboriosos como él. Y a ti, Arrié, gracias, porque concentraste tu amor y tu genio en la pintura, immortalizando a Tomás y a tu arte y haciéndome experimentar una de las emociones más íntimas y gratas de mi accidentada vida».

Barcelona. SANTI

Olvidando, no mató al dios implacable que atormentó su infancia, sino que lo enterró. Olvidando religión, patria, familia, todo cuanto contribuye a que el mundo de los «amonés» perdure, pudo vivir libremente, sin agobios espirituales ni odios de impotente, su vida íntegra de socialista. Oíde a él: «Como el jinete que al volver el rostro observa robado el sendero a sus ojos por el polvoriento galopar, así yo, al mirar un instante a lo que dejo a mis espaldas, hacia cuando aun rezaba por las noches, he sentido un como aliento de polvo, y el Olvido, ese necróforo insaciable que me sigue a todas partes, pillándome en silencio los pedazos de mi espíritu, se me ha erguido inmenso, masticando las creencias de mis padres». «Las creencias de mis padres», es decir, las preocupaciones, los terrores, las mentiras, las cobardías, las claudicaciones, la herencia maldita, en fin, que recibimos de nuestros mayores, como un castigo al pecado de haber sido engendrados.

«¿Cuándo será llegada la hora, compañeros míos, de que demos al olvido, como nuestro Tomás, las creencias de los mayores! La hora de que nos sintamos libres, y audaces, y soñadores, y valerosos, socialistas, en fin, profundamente socialistas... Que se sepa por nuestras palabras y por nuestros hechos que nosotros no nos conformamos con la mezquindad de una sociedad un poco menos cruel y un poco menos estúpida que esta de ahora, sino que aspiramos, por la virtud de nuestras ideas, siempre en perenne renovación, a que nazca una Humanidad libre, cordial, trabajadora... Que no tengamos reparo en gritar muy alto que nosotros, idealistas, abominamos de todos esos hombres despreciables que se mueven a impulsos de los intereses creados, gente cauta, egoísta, conservadora, con alma de burgués, ¡asi sean más pobres que un piojoso!... ¿Cuándo!»

No era así ¡oh, no!, Tomás Meabe. Este hombre, generosísimo, tan ingenuo como tanto de malicia, si de algo pecaba era de mal hablado. Sí, con aquella su timidez, que apenas si le dejaba hablar, era, no obstante, uno de los hombres de

más mala lengua que nosotros hemos conocido. Para él parecen escritas aquellas palabras que don Miguel de Unamuno escribe en su *Vida de Don Quijote y Sancho*: «¿Tropezáis con uno que miente? —gritadle a la cara: ¡mentira! y ¡adelante! ¿Tropezáis con uno que roba? —gritadle: ¡ladrón! y ¡adelante! ¿Tropezáis con uno que dice tonterías, a quien oye la muchedumbre con la boca abierta? —gritadle: ¡estúpido! y ¡adelante!»

## LEON MEABE



El último retrato del hijo de Tomás Meabe, que hoy tiene siete años de edad y en cuya educación se está esmerando su madre, para que el día de mañana sea un hombre bueno e inteligente, además de socialista, según los anhelos de su progenitor.

¡Adelante siempre! Pues Tomás Meabe era así, de los que hablan para que todo el mundo le entienda y no haya quien se haga el distraído.

En cierta ocasión llegó a Vizcaya uno de esos tipos que discurren muy bien con la garganta. Traía el propósito de injuriar a los socialistas. Y como nosotros le habíamos recibido con una rechifla verdaderamente solemne, casi epopéyica, nuestro visitante tuvo que desistir de discursar en el lugar designado. Pero hubo una Sociedad que, en desagravio, le ofreció su tribuna, que aceptó y ocupó. Estaba allí Meabe; pero le arrojaron a empujones, violentamente, porque pretendió interrumpir al orador para decirle una sola palabra; tan sólo una. Al día siguiente, lo contaba él mismo en un periódico local. Nos enteramos que la palabra que quería pronunciar era ésta: ladrón. Si no hubiera sido así, tan mal hablado y tan sin malicia, ¿a qué sus desierros, sus prisiones y sus hambres? ¿A qué, sino a su inmensa alma de niño, hay que atribuir sus constantes olvidos de que existen Códigos y unos hombres muy serios y graves que los aplican con todo escrupulo a los que cometen la travesura de hablar mal de cosas tan sagradas como la familia, la patria, la religión, el ejército, la burguesía y los reyes? ¿A quién sino a él, que no sabía de maldades, porque era bueno; que no sabía de injusticias, porque era justo; que no sabía de odios, porque era generoso; a quién, sino a él, decimos, se le podía ocurrir dirigirse a las gentes para decir con toda sencillez y claridad lo que su corazón sentía de las cosas abominables que existen en la vida? Fue un hombre que vivió su vida en serio, heroicamente, y cuando así se vive no se puede disparar el pensamiento y hay que hablar mal, porque no se sabe mentir.

¡Pobre malogrado compañero! Sobre la tumba donde reposas, junto a los rojos claveles que tanto amaste, los jóvenes socialistas bien podemos grabar aquellas palabras luminosas que Jaime Vera, otro gran espíritu, dirigió a la juventud rebelde: «He vivido y he sido útil. Corona más alta no la hay en el mundo.»

Emilio BENI

## UN GRAN SOCIALISTA

Tenoro si habrás leído, lector amigo, enemigo, un artículo de Pi y Margall lado de esta singular manera. Un hombre singular. Lo he por primera vez en la revista *Acción Socialista*. Después lo he vuelto a leer repetidas veces; tanto fué lo que me gustó. ¡Eh, lector, pues el nombre de Pi y Margall es de los que pueden servirnos de paradigma, de ejemplo, a los demás hombres. Como el Quetzalcoatl mejicano del siglo IX (que no quería víctimas inmoladas a los dioses, abandonando por esa causa el trono, después de haber enseñado a los suyos a cultivar las tierras, a construir puentes, caminos y calzadas, a fundir los metales a tejer las plumas y el algodón, a contener las pasiones), el hombre de que habla Pi se tapaba los oídos o volvía la cabeza cuando oía hablar de guerra; sentía amor hacia los seres débiles, hacia los animales; llamaba bárbaro al que rompía las ramas de los árboles, y consideraba cruel al que arrancaba la más humilde flor; lamentaba que el Estado dejara explotar inicua y cruelmente a los trabajadores, permitiendo jornadas de más de ocho horas; consideraba de mal gusto levantar estatuas a los guerreros. Eso era el hombre de Pi y Margall.

Dos artículos de Meabe. El origen divino de la guerra, y, sobre todo, «La mirada de las miradas», me hacen pensar un poco melancólicamente en el hombre de Pi y Margall. En el primero de esos dos artículos, narración viva de un caso, presenciado por él, de psicosis periódica colectiva (convulsiones de Sternbach), maldice de las brutalidades religiosas inconscientes y de la guerra, considerándola también como una locura colectiva llevada al máximo de frenesí; en el segundo hay una ternura infinita, una piedad inmensa por los animales. Meabe sufría viendo sufrir a los demás, y lamentaba los duros padecimientos del género humano.

Conozco incompletamente la obra literaria de Meabe. En vida lo he visto una vez, a lo sumo dos, pero sin haberlo tratado. Sus apólogos, fábulas y artículos conozco por *El Liberal* de Bilbao, por *La Lucha de Clases* y por la revista antes citada. He leído alguna traducción suya, hecha del francés al español, del autor japonés Yoritomo-Thasi, acerca de la voluntad y la energía, notándose en la traducción el estilo de Meabe, con esa especial construcción castellana que, influida por el *euzkera*, se usa en el país vasco. Llevado de amor a la Humanidad redimida, sin dioses falsos, sin mitos, sin supersticiones, sin credos más o menos teológicos, traduce y divulga *Un nuevo catecismo (Sin Dios)* del norteamericano Mr. M. Mangasarian, con el cual discrepa algo, según lo confiesa, poniéndole algunas notas en las que la lógica, inflexible, campea. El extenso prólogo de Meabe a ese catecismo revela agudos dolores morales y físicos. Semaja un canto funerar, algo así como un *requiem*, pero de fondo irreligioso, previendo la muerte que se le acercaba.

«No recuerdas, lector, a Mozart, al leer dicho prólogo? Mozart, aquel cerebro un poco supersticioso, empezó un día a escribir una misa de *requiem* que le encargara cierto desconocido. Desde entonces Mozart, de complejión enfermiza, tenía la obsesión de la muerte con esa pertinacia que suele darse en los seres enfermos acosados, maltratados por el dolor. Pensaba que su *requiem* era lo último que había de escribir, porque creía que el *requiem* era su misa de difunto. Y así fué: Mozart sucumbió pronto, muy joven, a los treinta y cinco años, pensando, todavía al agonizar, en la misa que había compuesto para alguien al cual no conocía. Y ved el título del prólogo de Meabe: «Hacia el más allá», hacia lo desconocido, hacia lo que acaso impropriadamente se denomina *el no ser*. Ese estudio es un *requiem*, es un definitivo *al descanso* del que ya está cansado de pensar y acojonarse entre las garras malditas de la fatigosa desintegración orgánica llamada *enfermedad*.

Y Meabe murió joven. Sufrió los desprecios, las malas artes, las coacciones sordas y traicioneras de los que valiendo muchísimo menos que él llegaron, como llegan tantos otros, a tener una gran posición económica, a ser capitalistas a costa de la ignorancia y de la idolatría cándida de los simples. Por eso Meabe, que era el mismo desinteresado hecho carne, fustigó en sus escritos tan rudamente a los capitalistas, que son la representación de todos los bajos intereses transformados en oro por la acción de las cajas de los Bancos.







# Acción juvenil socialista

## Andalucía

**CADIXA.** La Juventud Socialista tiene actualmente 80 afiliados, y en breve ingresará en la Federación nacional. *Imenez.*

**CUEVAS DEL BECERRO.** Coiman ya la medida los abusos y atropellos que con los obreros de este pueblo están cometiendo los caciques y sus invidiosos esbirros. Nada menos que de anarquistas peligrosos se nos califica por estos modernos feudales, por el hecho de que cumplimos con los deberes del ciudadano que merece serlo emitiendo nuestro voto en las elecciones, no para el candidato que representa los intereses de nuestros explotadores, sino para aquel a quien nuestra conciencia nos dice que va a defender los nuestros, que son los de la justicia, y que al ver que una y otra vez somos burlados por los amañados y pucherizos de nuestros verdugos, hasta el punto de no haber podido mandar al Municipio un solo representante obrero, a pesar de estar constituida la Sociedad desde el año 1911, protestamos contra tales vergüenzas, que sólo quedan impunes en países como el nuestro, en que el odioso cacique es el definidor de la ley.

A tal punto llega la estupidez de algunos de estos tiranuelos, que uno de ellos dice que nosotros somos anarquistas, y miente; que los anarquistas destruyen, y miente también; los que destruyen son los terroristas, como el que ha intentado meter dinamita en el Centro Obrero, quizá para que estos señores caciques justifiquen sus atropellos y canaíadas. *José Ponca.*

**NERVA.** Después de dos meses, en que una traidora enfermedad ha venido minando su existencia, ha fallecido el joven idealista amigo nuestro Rafael López Cabrera, a los veintisiete años de edad. El finado era hermano del primer teniente alcalde socialista de este Ayuntamiento, compañero Feliciano. El sepelio fue una imponente manifestación de dolor; asistieron personas de todas las clases sociales, siendo uno de los mayores acompañamientos habidos en este pueblo.

Sentimos sinceramente la muerte del compañero. Reciban su desconsolada madre, hermano y demás familia la más sentida adhesión a su dolor de la Juventud Socialista.

—La Juventud de Crevillente nos ha remitido un manifiesto que ella ha publicado dirigido a los jóvenes de aquella población.

—La Comisión llamada «Editorial Meabe», de Bilbao, nos ha remitido también una circular relativa a la publicación de un libro de Tomás Meabe, que nos proponemos adquirir.

—Y ahora vamos a relatar el estado de cosas actual en estas minas. Como dije en mi anterior sobre la huelga de San Dionisio, ésta se resolvió a los pocos días, pero después surgió el locaut, tan ansiosamente esperado por la Empresa. ¡Venga! Y en efecto, primero fueron los empleados en el tráfico y tracción; después, cargadores, viejos, etcétera, etc., y, por último, ha quedado paralizada la fundición Bessemer. ¿Qué quieren? —díganlo—. ¿Nuestra muerte? Quizá no: quieren nuestra esclavitud. Pues no, no y no; venga lo que venga, continuaremos en nuestro sitio hasta conseguir un fin. Al hambre no le tememos, pues estamos avezados a ella; a las baías de los traidores, tampoco. Y así estamos: la Empresa de Riotinto, dispuesta a no conceder, y nosotros, a no acceder. Pero que no aprieten mucho, porque ¡ay de ellos el día en que veamos que nuestros hijos se caen de hambre!; entonces harán las encallecidas manos lo que no han hecho los nefastos y ladrones gobernantes encagados de mirar por e. bien de la nación. ¡Justicia! ¡Españoles todos, solidaridad! Eso. ¡Solidaridad nacional!

¡Viva la huelga general! ¡Viva la Revolución social!

—A última hora han sido encarcelados por orden gubernativa los compañeros del Comité del Sindicato Rafael Pelegino y José Delgado y el delegado de los maquinistas. Otros ocuparán sus puestos. Conque, compañeros, lo dicho. Veremos lo que resulta de estos días de hambre.

—El día 6 salió para Riotinto la Comisión de huelga, formada por Sicilia Valeira y otros compañeros, para entrevistarse con el director de la Compañía y llegar a un acuerdo.

En efecto, se convino que el viernes volviesen todos los obreros al trabajo, en sus respectivos departamentos; readmisión de los maquinistas despedidos que volverán a sus anteriores puestos; devaluación de la media hora de engrase o incluiría en las ocho horas.

Se han logrado casi todas las mejoras que se reclamaban. ¡Viva la unión! Ella nos ha dado el triunfo. *Munipo.*

**PUNTE GENIL.** En la última reunión celebrada por esta Juventud So-

cialista se procedió al nombramiento del nuevo Comité siendo nombrados para ejercer los cargos de presidente y secretario, respectivamente, los compañeros José Márquez y Juan Urtan.

También por unanimidad fue elegida para administrar la hermosa biblioteca de esta Juventud el compañero Justo Deza. *J. D.*

## Aragón

**ZARAGOZA.** El día 30 del pasado mes de octubre celebró la Juventud Socialista de esta capital una asamblea general, que, por la trascendencia de los asuntos que se debatieron, constituyó una de las más interesantes asambleas celebradas por esta Juventud.

Uno de los puntos interesantes a tratar era el impreso en la Federación de Juventudes.

Se leyeron los estatutos mandados por la Federación, acordándose por unanimidad el ingreso en la misma y pedirle autorización para que esta Juventud pueda coadyuvar, en unión de la Agrupación, a la fundación del periódico *La Voz Socialista*, que, como órgano de ambas entidades, se va a publicar muy en breve en Zaragoza.

Después se puso a debate la adhesión a la tercera Internacional.

Hablaron en contra, pronunciándose a favor de la segunda Internacional, pero expulsando a los socialistas traidores, los compañeros Giner, Gascón y Basal.

A favor de la tercera Internacional intervinieron los compañeros Gracia, Martín y Rubio.

Puesto el asunto a votación, se acordó adherirse a la Juventud Socialista de Zaragoza a la tercera Internacional.

Después se acordó hacer una intensa campaña de propaganda socialista, por medio de controversias, mítines y conferencias.

La reunión terminó a la una de la madrugada.

## Asturias

**HUERIA DE SAN ANDRÉS.** El Comité de esta Juventud Socialista hace un llamamiento a los jóvenes de esta aldea para que se apresten a la lucha activa por la conquista de su redención.

Queremos recordarles que las mejoras de que hoy disfrutan los mineros asturianos no se han debido a que los patronos hayan querido mejorar la condición de sus asalariados, ni mucho menos. Por el contrario, el aumento de los salarios, el respeto en los trabajos, la disminución de la jornada, etcétera, han sido conquistas que hemos ido arrancando poco a poco a la clase patronal, merced exclusivamente a nuestro Sindicato, inspirado en la táctica socialista.

Hoy sabemos que hay muchos jóvenes que no quieren reconocer esas verdades y que viven ajeados de los organismos que habrán de ir labrando su inteligencia. Nos referimos a las Juventudes Socialistas, a cuyas filas deben acudir cuantos de veras aspiren a dignificarse y a trabajar por el bien de sus semejantes.

En ese sentido llamamos a nuestro lado a todos los jóvenes de la localidad. *Hermínio Iglesias e Isidoro Rubio.*

**LA MORAL.** Organizada por la Juventud Socialista, se ha celebrado en esta localidad una conferencia, que estuvo a cargo del compañero Angel Delgado, que disertó acerca de «La cuestión de Marruecos y nuestro deber», siendo escuchado el conferenciante por crecido número de trabajadores.

A grandes rasgos comentó lo que son las guerras y sus causas, analizando la cuestión de Marruecos, dando a conocer los atropellos que con nosotros se cometen. Combató el militarismo, fomentador de las guerras.

Dedicó breves palabras a los campesinos, cuya redención habrán de buscarla en el Socialismo.

Fue muy aplaudido.

**SOTRONDIO.** Hace tiempo, y por iniciativa y con el apoyo de esta Juventud Socialista, se constituyó aquí un organismo denominado Colonia Castellana, cuya principal misión era hacer propaganda entre los compañeros que vienen de Castilla a trabajar a las minas y además extender aquella todo lo posible, siempre en beneficio de los obreros del campo.

Dicho lo anterior, queremos preguntar a los compañeros que forman la Directiva de la citada Colonia cuando piensan convocar a junta general, en qué extensión han realizado propaganda, cuándo, cómo y dónde. Decimos esto porque se nos figura que la Colonia Castellana no da señales de vida, cosa que deseamos se evite, pues es imprescindible que todos contribuyamos a hacer cada día más socialistas, con mayor motivo ahora, cuando los anarquistas, aprovechándose del confusiónismo creado por la labor de algunos compañeros, tienen el descaro de minuscularse en nuestras organizaciones y sembrar la cizaña entre nosotros mismos. *Posada.*

**TURON.** La Juventud Socialista ha organizado, y tuvo efecto el día 7 del actual, una velada en conmemoración de la implantación de la República social en Rusia. Dio el compañero José Calleja una conferencia, en la que explicó a los jóvenes el modo de hacer propaganda en tiempos del absolutismo zarista y de la audacia de que se valían los hombres de ideas socialistas para propagarlas. Puso de manifiesto lo conveniente que sería el ingreso en la tercera internacional. Concluyó la clara e histórica disertación exhortando a los jóvenes a que mantengan correspondencia con los amigos en filas, y que al ingresar ellos no se les olvide que fueron obreros y que volverán a serlo.

Por último, el Cuadro artístico *Arte y Arte* puso en escena la grandiosa obra social de Fola Igarbíde, titulada *El sol de la Humanidad*, que por su buena interpretación arrancó repetidos aplausos del numeroso público que la presencié. El Cuadro artístico puso en escena *El mundo de hoy*, cantado y acompañado un lleno de bote en bote.

Grande es el sacrificio que se imponen los jóvenes que lo componen; pero el triunfo coronará la obra. *Panto.*

## Castilla la Vieja

**VALLADOLID.** El día 19 de octubre se celebró en el salón de actos de la Casa del Pueblo de esta capital un mitin, organizado por la Juventud Socialista, en el que abogaron por la tercera Internacional los compañeros Martín, Esteban e Illescas, de la Juventud de Madrid.

Al acto asistió gran concurrencia.

El día 21 del mismo mes se reunió la Juventud en junta extraordinaria para tratar varios importantes asuntos, entre ellos el nombramiento de delegado directo para que ostente la representación de Valladolid en el próximo Congreso y criterio que habrá de sustentar en lo referente al pleito de la Internacional, acordándose por mayoría de votos la adhesión de esta Juventud a la tercera Internacional. *Mariano de los Cobos.*

## Cataluña

**SAN GINÉS DE VILASAR.** Las gestiones para la organización de una entidad socialista van encaminadas por buenos derroteros; tanto es así, que no será lejana la fecha en que la organización socialista cuente en este pueblo con un nuevo baluarte.

Se están preparando varios actos para la divulgación de los ideales socialistas, contando para ello con la cooperación de valiosos elementos de Barcelona, cuyos nombres se darán oportunamente. Será invitado también el compañero Serra y Moret para que dé una conferencia.

La prensa socialista cuenta cada día con más lectores, y eso que nuestros ideales han sido muy poco propagados entre la clase obrera de este pueblo.

Mandamos como delegado al Congreso de la Federación Socialista catalana al compañero Francisco Argemí, y unió su voto a los que pidieron el ingreso en la tercera Internacional. Y a propósito de la tercera Internacional, ¿no han reflexionado los compañeros que este asunto es una especie de galimatías y hecho a propósito para dividir a la organización socialista? Si es que somos verdaderos socialistas no discutamos ni segundas, ni terceras Internacionales, sino la unión de todos los socialistas en un solo haz, que nos permita en época no lejana la implantación del comunismo, tal como nos lo legaron Marx y Engels, y para ello recomiendo a todos los compañeros la lectura del *Manifiesto Comunista*, que termina con este hermoso párrafo:

«Tiembren las clases dominantes ante la Revolución comunista que se prepara. En esta Revolución, los proletarios no tienen que perder más que sus cadenas y tienen que ganar todo un mundo.»

Yo pregunto a los que quieren hacer otra Internacional: ¿Qué diferencia hay de una a otra? ¿Es que esta tercera será más integral que la segunda? Tienen la palabra los que quieren deshacer lo hecho. *Ernesto Gallemí.*

## Guipúzcoa

**SAN SEBASTIÁN.** La Juventud Socialista, en reunión verificada el 14 de octubre último, acordó estar conforme con pertenecer a la tercera Internacional, si así lo acuerda la mayoría de los socialistas españoles.

Las Juventudes de la provincia tienen el propósito de verificar conjuntamente una campaña de propaganda por toda Guipúzcoa.

Los trabajadores de Vergara han obtenido un hermoso triunfo, logrando que rija en dicha localidad la jornada de ocho horas y otras importantes mejoras. *Zabarte.*

## León

**SANTA LUCÍA.** La Juventud Socialista, en su última asamblea general extraordinaria, entre otros acuerdos, tomó el siguiente:

Nombrar delegado al próximo Con-

greso de Juventudes Socialistas a Germán Iglesias, y suplente a Tomás Laiz.

Convocada por el Comité de la Juventud Socialista de esta localidad, se celebró el día 26 de octubre una reunión de delegados de las Juventudes de la provincia.

En esta reunión se ratificó el acuerdo de la Juventud de esta localidad siendo elegido Gerónimo Iglesias, delegado, y Rafael Alonso y Tomás Laiz, suplentes.

## Levante

**ONIL.** En esta población alicantina se hacen trabajos para constituir una Juventud Socialista, contando ya la Comisión organizadora con la adhesión de bastantes jóvenes.

Inmediatamente que esté constituida ingresará en la Federación de Juventudes, cuyo espíritu acatamos sinceramente. *Vicente Sarría.*

## Murcia

**CARAVACA.** Los jóvenes socialistas, que han contribuido eficazmente al triunfo obtenido últimamente por los trabajadores de la localidad, dedican algún tiempo diariamente a instruirse en el conocimiento de las ideas.

La Sociedad «El Porvenir» ha decidido hacer excursiones de propaganda a las aldeas próximas, que están dando buen resultado.

En la última que han visitado ha quedado constituida una Sociedad obrera, con más de 68 asociados. *S. Martínez.*

## Vizcaya

**PORTUGALETE.** La Juventud Socialista, en asamblea general extraordinaria, ha acordado adherirse a la tercera Internacional, romper toda alianza con los partidos burgueses y protestar energicamente contra la guerra de Marruecos.

—Igualmente hacemos constar en esta sección que hacemos una campaña grande contra el alcoholismo, y para dar más realce a la obra hemos colocado en la Casa del Pueblo un cuadro anticoolítico, con figuras alegóricas contra la bebida. Pedimos a todos los jóvenes que consideren que hay que apartarse de un vicio que produce tantos estragos en las familias, y que beber una gota de alcohol es lo mismo que tomar permanentemente una gota de veneno.

Decimos a los jóvenes que hay que tener más fe en los ideales y que deben acudir más a menudo, lo mismo a las asambleas que a los mítines que se celebran en la Casa del Pueblo.

—Esta Juventud está muy contenta por haber vuelto a esta provincia la paz y la calma, que después de tres meses de huelga hemos visto triunfar gloriosamente a nuestros compañeros metaúrgicos.

—Por último, hacemos constar nuestro deseo de que halle pronto mejoría el querido abuelo Pablo Iglesias. *Gabino Marcos.*

## UN CONGRESO PROVINCIAL

### LAS JUVENTUDES DE EXTREMADURA

Por acuerdo de las Juventudes Socialistas extremeñas, y a propuesta de esta Comisión provincial, se celebrará el Congreso constituyente de la Federación de Juventudes Socialistas de Extremadura el día 8 y siguientes del próximo mes de diciembre, en la Casa del Pueblo de Badajoz. Los delegados presentarán sus credenciales el mismo día 8, de tres a cuatro de la tarde, en la Secretaría de la Juventud Socialista de Badajoz, en la misma Casa del Pueblo, a fin de poder celebrar este mismo día la sesión preparatoria.

El orden del día será el siguiente:

- 1.º Constitución del Congreso.
- 2.º Examen de la gestión de la Comisión provincial.
- 3.º Lectura del proyecto de estatutos y aprobación del mismo.
- 4.º Lectura de las enmiendas de las Juventudes al articulado del proyecto de estatutos.
- 5.º Proposiciones generales.
- 6.º Designación del punto donde ha de residir el Comité.
- 7.º Designación del mismo.
- 8.º Criterio de las Juventudes extremeñas al Congreso nacional.
- 9.º Delegación al mismo; y
10. Clausura del Congreso.

Tenemos noticias de que en la provincia existen más Juventudes de las que han contestado a las circulares por nosotros publicadas.

Por esa causa volvemos a invitarles nuevamente para que asistan al Congreso, en el que deben estar representadas todas las Juventudes de Extremadura.

Los jóvenes socialistas estamos en el deber de imponernos un sacrificio más y coadyuvar a esta acción, que redundará en beneficio de todos los trabajadores que sufren la explotación de los caciques extremeños.

Esta Comisión ha invitado al Comité nacional de la Federación a que envíe un compañero de su seno que presencie las sesiones y ostente la representación de todas las Juventudes de España.

Por celebrar el día 14 y siguientes de diciembre el Congreso de la Federación nacional hemos creído conveniente anticipar el nuestro, a fin de que, por anticipado y serenamente podamos celebrar nosotros sobre los extremos importantes que en Madrid habrán de resolverse después, por lo cual rogamos a las Juventudes que sus delegados traigan la documentación en texto y sus credenciales se ajusten a las fuerzas de cada una de ellas, garantizadas con las firmas del presidente y secretario y el sello oficial.

Olivenza y Quintana, 5 de noviembre de 1919.—Por la Comisión provincial: AQUINO BARQUERO, secretario; MANUEL VIDIGAL, presidente.

## UN LIBRO DE MEABE

Por la Juventud Socialista de Bilbao, dispuesta a llevar a la práctica la impresión de un libro que contenga lo más saliente de los trabajos del gran Meabe, se creó una Comisión llamada «Editorial Meabe», la cual ha dirigido a todas las Juventudes la circular que más abajo reproducimos y sobre cuyo interés llamamos la atención de todas las Secciones, como asimismo de las agrupaciones Socialistas.

«Queridos compañeros: Con objeto de hacer la vida del primer libro de Tomás Meabe, que edita la Juventud Socialista de Bilbao, nos dirigimos a vosotros para que nos digáis cuántos ejemplares podían ser los que en una, así como el está dispuesta nuestra Comisión a comprar la edición de los diez ejemplares de la comisión, si la aceptáis o bien si disponéis de algún compañero, de cuyo crédito se pueda garantizar la juventud, que se comprometa a ser nuestro correspondiente distribuidor. Tendrá la amabilidad de responder con urgencia, claridad y exactitud a lo que os preguntamos.

El libro, en octavo, de unas 270 páginas con prólogo de Luis Aespina y una introducción del ilustre pintor vasco Alberto Arrieta, costará de dos a tres pesetas. De su texto sólo os diremos que la pluma de Meabe fue la mejor templada de la literatura socialista española. Unos de años viejos y a vista de edad, las páginas de nuestro malogrado compañero tienen el encanto y la emoción con que engalanaban sus producciones los verdaderos creadores de belleza. El libro, bien podéis creerlo, os deleitará.

Al recurrir a vosotros para que contribuyáis al éxito de la empresa iniciada por los jóvenes socialistas bilbaínos, creemos sinceramente que no habréis de regatear vuestra ayuda. Tomás Meabe, fundador de las Juventudes Socialistas en España, por su talento, por su nobleza, por el gran amor que profesó a los humildes, es acreedor a que viva perdurablemente en la memoria de los que luchan por lo que él luchó y creen lo que él creyó: en el Socialismo. Para ello, nada más hacedero que recopilar en un bello libro algunos de sus más hondos pensamientos. Y eso hemos hecho.

Podéis dirigiros a cualquiera de los compañeros firmantes, a la Casa del Pueblo de Bilbao, Laguna, 12.—*Julian de Angarotz*, secretario; *Emilio Iñuri*, presidente.

## NOTICIAS

Representando a la Unión General de Trabajadores e invitado por su Comisión ejecutiva, nuestro compañero José López y López recorrerá distintos pueblos de la provincia de Jaén para contribuir a la campaña nacional de propaganda que dicho organismo ha organizado. Entre otros pueblos, recorrerá Villacarrillo, Cazorra, Ubeda, etc., etc.

Nuestro compañero saldrá de Madrid en cuanto quede confeccionado, impreso y en Correos el presente número de RENOVACION.

□ □ □

En estos últimos días hemos recibido la visita de *El Comunista*, semanario de Zaragoza, de tendencia anarquista, muy bien presentado, y *Unión Obrera* y *El Soviet*, socialistas, de San Fernando (Cádiz) y Gijón, respectivamente.

*Unión Obrera* aparecerá decenalmente, y *El Soviet*, cada quince días. Gustosamente establecemos el cambio con dichos colegas, a los que deseamos larga vida.

□ □ □

La Juventud Socialista de Barcelona, atendiendo las indicaciones del Comité nacional de la Federación, ha publicado un brioso manifiesto contra la guerra de Marruecos, el cual sentimos grandemente no poder publicar por carecer de espacio.

En otro lugar de este número damos sólo sus últimos párrafos.

Reciban aquellos jóvenes nuestra felicitación.

□ □ □

De nuevo nos vemos obligados a no poder complacer a los muchos compañeros que nos remiten trabajos y no los ven publicados.

Que se hagan cargo esos colaboradores y reconozcan que tenemos razón.

*El crecimiento del Socialismo está en razón directa de la propaganda que realicen sus agijinos. Cuanto mayor sea esa propaganda, mayores serán los triunfos socialistas. Y, por consiguiente, más cercana estará la hora de la conquista de nuestra idea.*

MADRID. Imprenta de Fontanet, Libertad, 29